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“Yo no me voy a ir preso 
por culpa de ella”

especial” de la Operación Valkiria V, el EFICCOP 
debió presionar. Tuvieron que decirle que, si no 
cooperaba, podría ir preso. Al final, aceptó.

UNA EXTRAÑA CONDUCTA CON “LOS NIÑOS”
Según las fuentes, al EFICCOP le pareció muy 

sospechoso el cambio de comportamiento de Pa-
tricia Benavides en relación a la investigación 
seguida al grupo de congresistas conocido como 
‘Los Niños’. Eso se evidenció cuando la fiscal de 
la Nación tardó demasiado tiempo en disponer la 
detención del exministro de Vivienda y Construc-
ción Geiner Alvarado.

EL RARO COMPORTAMIENTO DE BENAVIDES
Alvarado era clave en el caso gabinete en la 

sombra, porque el expresidente Pedro Castillo 
negoció con ‘Los Niños’ votos en contra del pedido 
de vacancia a cambio de obras públicas financia-
das por el Ministerio de Vivienda.

BENAVIDES NO QUERÍA PEDIR DETENCIONES
“Pese a las evidencias, Benavides no quiso dar 

la detención. Eso nos pareció raro, pero igual hi-
cimos el operativo. En ese momento, pensamos 
que Benavides, como era nueva como fiscal de 
la Nación, no conocía el tema, menos el crimen 
organizado”.

“Pero nuestras sospechas se iban confirmando, 
ya que en el caso de Sada Goray y con la caída de 
Pedro Castillo, varios congresistas estaban meti-
dos hasta el cuello. Pero la fiscal (Benavides) no 
quería ordenar la detención”.

JUGANDO CHUECO
“Pero en mayo de este año, las sospechas que 

teníamos de que la fiscal estaba jugando chueco, 
para el lado de la corrupción, se confirmó con la 
llegada del ‘agente especial’. Así lo comprendi-
mos todo”.

BUSCABA DE DESTITUCIÓN DE 
MARITA BARRETO
Las evidencias crecieron cuando Patricia Be-

navides quería destituir a la coordinadora del 
EFICCOP, Marita Barreto. Primero le ofreció que 
fuera su adjunta en el despacho de la Fiscalía de 
la Nación. Luego, para que viajara a eventos en 
Colombia y Washington. En ambos casos, Barreto 
se negó.

OPTÓ POR LA FUERZA
Entonces, Benavides optó por la fuerza. Comen-

zó a cuestionar el trabajo del EFICCOP, y a bus-
car información sobre lo que estaba haciendo el 
equipo.

“Ahí, de la sorpresa a la decepción, nos dimos 
cuenta que Benavides estaba implicada. Así que 
decidimos empezar con su asesor, Jaime Villanue-
va. Desde esa fecha hemos sentido el riesgo de 
ser cambiados o ser destituidos, porque ella tenía 
poder. Mucho poder e injerencia. Pero nos la ju-
gamos”.

CONFESIONES DE UN COLABORADOR EFICAZ 

“En esta trama, yo no he ganado nada. Yo no he obtenido ningún beneficio. 
Solo he seguido las órdenes de ella (Patricia Benavides). 

Al final, ella es la que se ha beneficiado. Yo voy a decir la verdad”

El exasesor de Patricia Benavides Jaime Villanueva ratifi-
có no solo que los chats incriminatorios son verdaderos sino 
también que la fiscal de la Nación lo instigó a negociar con 
los congresistas: a cambio de sus votos para liquidar a Zo-
raida Ávalos y a la JNJ.  “Yo todo lo que hice fue por orden 
de ella (la fiscal de la Nación, Patricia Benavides). Yo no 
me voy a ir preso por culpa de ella. Yo voy a decir la ver-
dad”, dijo, casi gritando, Jaime Villanueva Barreto, según 
fuentes del Equipo Especial de Fiscales Contra la Corrupción 
(EFICCOP).

CONFIRMA AUTENTICIDAD DE CHATS
Con el fin de probar su disposición para informar sobre los 

hechos investigados y que vinculan directamente a Patricia 
Benavides, le preguntaron si estaba en condiciones de con-
firmar que eran suyos los chats donde se registran coordina-
ciones con congresistas para que orienten su voto a favor de 
la elección de Josué Gutiérrez como defensor del Pueblo, la 
inhabilitación de la fiscal suprema Zoraida Ávalos y la des-
titución de los integrantes de la Junta Nacional de Justicia 
(JNJ), Villanueva manifestó que sí.

“En esta trama, yo no he ganado nada. Yo solo he cum-
plido lo que ella (Patricia Benavides) me ha ordenado. Al 
final, ella es la que se ha beneficiado”, dijo el exasesor de la 
fiscal de la Nación.

Preguntado si daría la confirmación en el contexto de una 
solicitud de colaboración eficaz, Villanueva accedió.

LA MISMA ESTRATEGIA
“Son mis chats y es mi voz la de los mensajes por audio”, 

respondió el exasesor de Patricia Benavides, quien decía a 
sus contactos que era “la única persona autorizada a hablar 
en nombre de la fiscal de la Nación.

IMPORTANTE EVIDENCIA
El EFICCOP había obtenido una confesión excepcional, 

porque le permitía avanzar en la investigación. Los chats 
y los audios son de suma importancia como evidencia, por 
eso mismo, en una primera declaración pública, Patricia 
Benavides pretendió invalidarlos porque “han sido mani-

pulados”, señaló, sin presentar pruebas.
BUSCAN SABER QUIEN ES EL AGENTE ESPECIAL
“Lo que quiere la defensa de Patricia Benavides es 

que les entreguemos los mensajes de la contraparte 
de Villanueva. Es decir, del ‘agente especial’ del EFIC-
COP. 

¿Para qué? Para conocer su identidad y de este 
modo tratar de desacreditar al ‘agente especial’ que 
responde al sobrenombre de ‘Roberto’, para proteger 
su identidad”, explicaron las fuentes.

NO HA HABIDO MANIPULACIÓN
“Por otra parte, de ninguna manera pudo haberse 

manipulado el contenido de los chats y de los mensajes 
por audio, por la sencilla razón de que se ha procedi-
do con la cadena de custodia que asegura la no inter-
vención de terceros. Además, se puede proceder a un 
peritaje, que determinará que los chats y los mensajes 
no han sido objeto de intervención”.

PODRÍAN APARECER OTROS CASOS
Respecto a la revelación de otros casos en los que 

intervino Julio Villanueva bajo órdenes de Patricia 
Benavides –nombramiento de Josué Gutiérrez, inha-
bilitación de Zoraida Ávalos y desintegración de la 
JNJ–, las fuentes contestaron que presentaron estos 
tres casos porque son sólidos y cuentan con respaldo. 
Pero no descartaron que en el transcurso de la inves-
tigación “la fiscal y su cúpula del poder” surjan otros 
hechos que merecerían abrir otras carpetas. “En es-
tos momentos estamos concentrados en ‘la fiscal y su 
cúpula del poder’. Es muy probable que varios de los 
mencionados se acojan a la colaboración eficaz”.

“EL AGENTE ESPECIAL”
Otra historia es el caso del “agente especial”, quien 

intercambiaba chats con Jaime Villanueva. Fue muy 
similar a la investigación de la red de inteligencia 
paralela que dirigía Jorge Hernández Fernández lla-
mado el Español. En cambio, para el caso del “agente 
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 Hace unos días, la Junta Nacional 
de Justicia (JNJ) suspendió por seis 
meses a la fiscal de la Nación, Patricia 
Benavides, por presuntamente liderar 
una organización criminal que opera-
ba desde la cúpula del Ministerio Pú-
blico con sus tres asesores: Abel Hurta-
do Espinoza, Jaime Javier Villanueva 
Barreto y Miguel Ángel Girao Isidro. 

Según la investigación de la PNP, 
denominada operación Valquiria V, 
Benavides habría ejercido influencia 
de manera ilícita en la destitución de 
la JNJ, en la nominación del defensor 
del Pueblo, Josué Gutiérrez, y en la in-
habilitación de Zoraida Ávalos. 

Al respecto, el fiscal provincial del 
equipo especial Lava Jato, José Do-
mingo Pérez, comparó la gestión de 
Benavides en el Ministerio Público con 
la de Blanca Nélida Colán en la época 
del Gobierno de Alberto Fujimori.

“Estamos viendo que no se ha ma-
nejado la institución de acuerdo a los 
mejores patrones o cánones legales y 
ya ni le digo ni siquiera éticos (...) en 
la época de Blanca Nélida Colán se 
veía eso usual”, mencionó Pérez, en 
una entrevista con Ojo Público.

 Se refirió específicamente a la pro-
moción, hasta en dos ocasiones, de la 
esposa de su exasesor Miguel Girao Isi-
dro, realizada por Benavides.
DENUNCIA CONSTITUCIONAL 
CONTRA BOLUARTE

Domingo Pérez también se pronun-
ció sobre la denuncia constitucional 
que presentó ante el Congreso en con-
tra de la presidenta Dina Boluarte, 
el primer ministro Alberto Otárola y 
otros exfuncionarios públicos —Cé-
sar Cervantes, Víctor Rojas Herrera y 
Vicente Romero— por el presunto de-
lito de homicidio calificado en agra-
vio de Víctor Santisteban y otros, así 
como también por lesiones graves en 
agravio de Renato Sebastián Murillo 
y otros.

“Yo creo que la actuación más mi-
serable que puede tener la fiscal de 
la Nación o un fiscal de la Nación es 
instrumentalizar un caso tan sensible 
que ha involucrado la vida de va-
rios peruanos en hechos lamentables, 
como fueron las protestas sociales úl-
timas.

 Además, creo que días antes los me-
dios informaron de la ampliación del 
plazo de investigación porque no se 
había recabado toda la información. 
(...) Esto evidenciaría que la fiscal de 
la Nación, lamentablemente, no ha 
actuado de acuerdo a las exigencias y 
obligaciones que demanda su cargo y, 
por el contrario, emplea este caso bas-
tante sensible para fines personales”, 
criticó el fiscal.

Jaime Villanueva señala a Benavi-
des

Para demostrar su disposición para 
informar sobre los hechos investigados 
relacionados directamente con Patri-
cia Benavides, a Jaime Villanueva se 

El fiscal compara la situación 
actual del Ministerio Público 
con el panorama que se vivió 

durante la dictadura 
de Alberto Fujimori

José Domingo Pérez califica de “miserable” a Patricia 
Benavides y compara su gestión con Blanca Colán

le preguntó si podía confirmar que 
eran suyos los chats que registran co-
ordinaciones con congresistas para in-
fluenciar en su voto a favor de la elec-
ción de Josué Gutiérrez como defensor 
del Pueblo, la inhabilitación de la fis-
cal suprema Zoraida Ávalos y la des-
titución de los integrantes de la Junta 
Nacional de Justicia (JNJ). Villanueva 
afirmó que sí estaba en condiciones de 
confirmarlo.

“En esta trama, yo no he obtenido 
ningún beneficio. Solo he seguido las 

órdenes de ella (Patricia Benavides). Al final, ella es 
la que se ha beneficiado”, argumentó el exasesor de 
la fiscal de la Nación.

“Yo todo lo que hice fue por orden de ella (la fiscal 
de la Nación, Patricia Benavides). Yo no me voy a ir 

preso por culpa de ella. Yo voy a decir la ver-
dad”, agregó, casi gritando, Jaime Villanue-
va Barreto, según fuentes del Equipo Especial 
de Fiscales contra la Corrupción del Poder 
(Eficoop).  (Andrea Jara - larepublica.pe)
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Narcotraficante confirma que hermana de Patricia 
Benavides pedía dinero a cambio de libertad

 El programa Cuarto Poder ubicó al colombia-
no Percy Coromoto Matos, condenado a 18 años 
de prisión por delito de narcotráfico. 

Desde el penal Ancón 2, contó que mientras 
buscaba su libertad se encontró con el nombre 
de la jueza Enma Benavides Vargas, quien pedía 
dinero a cambio de libertad, y que esto lo hacía 
a través del abogado Walter Máximo Mendoza 
Pérez.

Enma Benavides es la hermana de la suspendi-
da fiscal de la Nación, Patricia Benavides y está 
acusada de haber liberado a varios investigados 
por tráfico de drogas a cambio de dinero.

Según versión de Coromoto Matos, para obte-
ner libertad con comparecencia le pedían 150 mil 
dólares. 

El colombiano, quien fue detenido en el año 
2012 junto con otras cuatro personas cuando in-
tentaban enviar una tonelada de cocaína al ex-
tranjero, dijo que entregó a la fiscal Berzabeth 
Revilla mensajes de voz y audios que grabó cuan-
do hablaba con el abogado Walter Máximo Men-
doza Pérez. 

Pruebas que apuntan a la jueza Enma Benavi-
des, mencionada bajo el seudónimo de ‘La Doña’.

Estas pruebas le dieron al colombiano la posibi-
lidad de convertirse en colaborador eficaz. “Se me 
había dicho que mi pena iba a ser reducida entre 
10 y 11 años cuando estaba la señora Berzabeth 
Revilla”, menciona.

Y de acuerdo a lo que decla-
ró el exgerente de la Fiscalía de 
la Nación y acogido a la colabo-
ración eficaz, Jaime Villanueva, 
esta situación hizo que Patricia 
Benavides decida hacer un cam-
bio rápido. 

Sacó a la fiscal Revilla, que in-
vestigaba a su hermana Enma 
Benavides, y colocó en su lugar al 
fiscal Uriel Terán.

En enero de este año, Terán 
buscó a Percy Coromoto en la cár-
cel y le hace una rara oferta: su 
colaboración eficaz para rebajar 
la pena por solo dos años.

 Y le refiere que “el rango más 
alto te manda a ofrecer”. Coro-
moto afirmó que finalmente el 
fiscal Terán no validó sus pruebas 
para acogerse a la colaboración 
eficaz.

Cuarto Poder señala que según conocedores de este 
caso, Jaime Villanueva ha manifestado que muchas 
de estas coordinaciones y otro tipo de gestiones con 
gente de confianza 
fueron realizadas 
directamente por 
Patricia Benavides 
desde un celular in-
formal.

También señaló 
que solía utilizar el 
aplicativo de men-
sajería Signal, un 
chat con muchos 
protocolos de segu-
ridad que lo hacen 
difícil de intercep-
tar. A pesar de eso, 
Patricia Benavides 
utilizaba el seudó-
nimo de ‘Vane’.

ARCHIVAMIEN-
TO

Percy Coromoto 
Matos sostiene que 
el hecho de no ser 
colaborador eficaz 
beneficia directa-
mente a Enma Be-

navides. Pero él espera recuperar esta 
condición, aún cuando el fiscal Uriel 
Terán lo ha acusado del delito de co-
hecho, es decir coima, con las pruebas 
que el propio colombiano entregó.

El pedido de archivamiento de la 
denuncia contra Enma Benavides 
está en manos del Poder Judicial y 
será evaluado mañana lunes por el 
juez Juan Carlos Checkley.

Según lo contado por Jaime Villa-
nueva también tenían un plan alter-
nativo si los intereses de las hermanas 
Benavides no eran favorables en la 
sala del juez Checkley.

La instancia que le sigue es la Sala 
Penal Permanente a cargo del juez 
César San Martín. 

Villanueva ha dicho que se iba a 
aprovechar la actualización de una 
noticia publicada en un semanario en 

agosto pasado que refiere una conversación de Cé-
sar San Martín con un juez investigado por el caso 
Cuellos Blancos. 

Un arma legal que pensaban usar contra San 
Martín quien tendría la voz final del caso.

JUEZ EVALÚA SITUACIÓN LEGAL
 DE ENMA BENAVIDES
El juez supremo Juan Carlos Checkley evalúa el 

pedido del fiscal supremo provisional Uriel Terán 
Dianderas para archivar el proceso penal contra la 
hermana de la suspendida fiscal de la Nación, Pa-
tricia Benavides.

Se trata de Enma Benavides, quien es procesa-
da por los delitos de asociación ilícita para delin-
quir (organización criminal) y cohecho (soborno) 
por recibir, junto a otros magistrados y abogados, 
supuestos beneficios económicos para confirmar u 
otorgar libertad irregular precisamente al colom-
biano Percy Coromoto Matos

De acuerdo a la información que accedió este 
medio, la audiencia está programada para reali-
zarse a partir de las 9:30 de la mañana con la par-
ticipación de Terán Dianderas, un representante de 
la procuraduría y los abogados de los procesados.  
(Elizabeth Prado - larepublica.pe)

Percy Coromoto dijo que había 
entregado pruebas contra la jueza 
Enma Benavides a la fiscal Bersa-
beth Revilla con el propósito de 
acogerse a la colaboración eficaz, y 
ante esta situación que la suspen-
dida fiscal de la Nación, Patricia 
Benavides, decide cambiar a Revi-
lla. Declaración que coincide con la 
que dio el exgerente del Ministerio 
Público, Jaime Villanueva.

AVISO DE PERDIDA
SE HA EXTRAVIADO EL TITULO DE PROFESIONAL ES-

PECIALIDAD MATEMATICA OTORGADO A PETRONILA 
AVILA GABRIEL VILLANUEVA IDENTIFICADO CON DNI. 
Nº 31641481.

DICHA PERSONA ESTA SOLICITANDO EL TRAMITE 
CORRESPONDIENTE Y LA EXPEDICION DEL DUPLI-
CADO DEL INSTITUTO SUPERIOR PEDAGOGICO PU-
BLICA DE HUARAZ-ANCASH; LA PERDIDA FUE EN EL 
TRAYECTO DE LA CIUDAD DE HUARAZ.

LA PERSONA QUE LO TENGA EN SU PODER LLA-
MAR AL CELULAR 969547659 A CAMBIO SE LE DARA 
UNA BUENA GRATIFICACION
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Municipios de Áncash solo han ejecutado el 35.3% de 
su presupuesto anual de inversión pública a noviembre

A noviembre del 2023, los gobiernos locales 
de Áncash solo ejecutaron el 35.3% de su presu-
puesto anual destinado a proyectos de inversión 
pública, el cual asciende a S/ 3,385 millones, la 
segunda mayor partida a nivel local, según da-
tos consignados por la Sociedad de Comercio Ex-
terior del Perú (ComexPerú).

La ejecución de inversión pública de los muni-
cipios ancashinos se ubica como la peor entre los 
gobiernos locales en los primeros once meses del 
año. 

En penúltimo lugar figuran los gobiernos de 
Madre de Dios, con una ejecución de 37.1%.

De acuerdo con el reporte, a un mes del cierre 
del 2023, solo cuatro de los 25 departamentos del 

país lograron superar 
el 60% de ejecución a 
nivel de gobiernos lo-
cales.

“Entre enero y no-
viembre, los gobier-
nos locales ejecuta-
ron S/ 13,925 millones 
en inversión pública, 
una caída del 13.5% 
respecto al mismo pe-
riodo del 2022. Solo 
en noviembre, su eje-
cución llegó a S/ 1,829 
millones, un 20.4% 
menos respecto a di-
cho mes del año pasa-
do”, detalló Comex-
Perú.

En cuanto al Go-
bierno Regional de 
Áncash, a noviembre, 
este ha ejecutado el 
33.3% de su partida 
anual destinada a 
proyectos de inversión 
pública. Dicho nivel también se posiciona como el 
peor entre los gobiernos regionales del país.

EJECUCIÓN A NIVEL NACIONAL
En el periodo enero-noviembre, los tres niveles 

de gobierno del país ejecutaron S/ 39,479 millo-
nes en proyectos de inversión pública, un 4.4% 
más respecto a similar lapso del 2022, y un 59.4% 

del presupuesto anual asignado.
Del monto total invertido, S/ 17,597 millones 

correspondieron al Gobierno Nacional, una eje-
cución del 72.6%; S/ 13,925 millones, a los gobier-
nos locales, un avance de ejecución del 50.1%; y 
S/ 7957 millones, a los gobiernos regionales, una 
ejecución del 55% de su presupuesto anual.    (

Luis G. Pareja / Gerente de Comunicaciones ComexPerú)

•	 La	 baja	 ejecución	 se	 da	 a	
pesar de que los gobiernos loca-
les del departamento cuentan, en 
conjunto, con el segundo mayor 
presupuesto para inversión pú-
blica del país.

• El nivel de ejecución de los 
municipios ancashinos fue el peor 
entre los gobiernos locales de todo 
el país. El mismo comportamien-
to registra el Gobierno Regional 
de Áncash.

La política de la incongruencia

 El Gobierno –en particular la presidenta Bo-
luarte– parece haber emprendido una sistemá-
tica campaña de mensajes incongruentes con la 
realidad. Por ejemplo, en la inauguración de la 
Expo Perú Regiones, Dina Boluarte afirmó “se-
guir trabajando por un país democrático, por 
un país que respete el Estado de derecho, por un 
país que respete y trabaje en democracia”.

 Era el 7 de diciembre y se acababa de indultar 
a Fujimori, violando los tratados internacionales 
firmados por el Perú. Si bien habían maneras le-
gales de excarcelar al dictador por su avanzada 
edad, había prisa en hacerlo para encubrir a la 
fiscal de la Nación, Patricia Benavides.

Poco después de esa maniobra que nos colo-
ca como parias internacionales, los ministros de 
Justicia y Relaciones Exteriores afirmaron que el 
Perú respeta dichos tratados. 

Este domingo, el Minjus reitera en el Día de los 
Derechos Humanos, que el Estado se comprome-
te a “fortalecer una ciudadanía consciente de sus 
derechos y deberes y seguir trabajando por una 

“Es evidente que los constan-
tes viajes de Dina Boluarte, 

intentando mejorar la 
imagen internacional del 

país, quedan atrapados en el 
doble vínculo”

sociedad más justa e inclusiva”.
Salta a la vista que nadie en el 

país otorga crédito a esos mensa-
jes. Es obvio que todo Gobierno 
está obligado a emitir declaracio-
nes pomposas, a fin de fortalecer a 
sus bases populares. 

El problema es que la única 
base de este régimen es el Congre-
so, repudiado por prácticamente 
la totalidad de la ciudadanía. 

¿Es para los congresistas que se 
lanzan esas arengas divorciadas 
de la realidad?

Es tan flagrante la incoherencia 
entre lo que se dice y hace, que 
bien se podría recurrir a la teoría 
del doble vínculo, acuñada por 
Gregory Bateson y la escuela de Palo Alto, Califor-
nia, en los sesentas. 

Dicha teoría pretendía explicar la génesis de la es-
quizofrenia sobre la base de una comunicación siste-
máticamente contradictoria.  Por ejemplo, repren-
der a un niño que le pega a su hermana diciéndole 
que no se hace eso, luego pegándole como castigo. 
O a un niño que grita, decirle a gritos que eso no se 
hace.

Hoy se ha abandonado el doble vínculo como gé-
nesis de la esquizofrenia; sin embargo, no ha perdido 
su interés como factor predisponente de una serie de 
trastornos mentales. Retornando a la incongruencia 
de los mensajes presidenciales y del régimen, es evi-

dente que los constantes viajes de Dina Boluarte, 
intentando mejorar la imagen internacional del 
país, quedan atrapados en el doble vínculo entre 
lo que afirma en esos escenarios y lo que sucede 
en el país.

Esa disparidad entre los discursos y la realidad 
–¿qué fue de las investigaciones por los 49 asesi-
nados durante la represión de las protestas?– nos 
está costando muy caro. Ningún inversionista se-
rio se va a aventurar en un país sin estabilidad 
jurídica –Boluarte afirmó hace poco que la tene-
mos– ni separación de poderes. La verdad es que 
el doble mensaje solo sirve en el fuero interno de 
sus emisores.   (Jorge Bruce - larepublica.pe)
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Feliz Navidad 2023 Toclla

Más de 150 niños y niñas 
participaron de chocolatada 
navideña y entrega de jugue-
tes en el Centro Poblado de 
Toclla

La Municipalidad Provincial de Huaraz li-
derada por el alcalde David Rosales Tinoco 
acompañado del personal de la Gerencia de 
Servicios Públicos, realizaron la primera cho-
colatada navideña 2023 donde más de 150 
niños y niñas del centro poblado de Toclla re-
cibieron juguetes para celebrar estas fechas 
festivas.

Es así que, con el apoyo del elenco “Arcoiris” 
de la Policía Nacional del Perú se realizó en 
un primer acto el show infantil para todos los 
pequeños de la localidad que participaron de 
diversos juegos y bailes. Acto seguido se re-
partió la chocolatada clásica acompañada del 
panetón para todos los asistentes entre adul-
tos y niños.

Terminando la chocolatada navideña, se re-
partió los juguetes a cada niño y niña que asis-
tieron a la divertida mañana que se desarrolló 
en la institución educativa N°86012 del centro 
poblado de Toclla. El evento se replicará en 
los siguientes 10 centros poblados del distrito 
huaracino. (Ronald Montoro Yopla)

Trabajando sin descansar
en la prevención

Continúan 
los traba-

jos ante los 
riesgos de 

lluvias 
intensas  

La Municipalidad 
Provincial de Huaraz 
junto al equipo técni-
co de la Oficina de 
Gestión de Riesgo 
de Desastres Natu-
rales y Defensa Civil, 
continúan trabajando 
en la prevención de 
riesgo por lluvias in-
tensas.

Es así que, con 
maquinaria pesada 
se viene descolma-
tando el río Auqui, 
como se sabe estamos 
en alerta por el fenóme-
no del niño, y las lluvias 
intensas incrementan 
el caudal del río gene-
rando un riesgo latente 
para los moradores de 
la zona. 

(Ronald Montoro 
Yopla)



Martes 12 de diciembre del 2023Prensa RegionalREGIONALES 7

Seis vidas perdidas en lo que va 
del año en las montañas de Ancash

El peligro un ace-
cha a los amantes 
de la escalada en 
una región que de-
safía a los aventu-
reros. Descubre las 
razones detrás de 
esta serie de trági-
cos accidentes

En lo que va del año, la majes-
tuosa cordillera de Ancash ha sido 
testigo silencioso de una serie de 
tragedias que han conmocionado 
a la comunidad de escaladores y 
guías de montaña. Seis vidas se 
han perdido en este tiempo, mien-
tras aquellos que persiguen su 
pasión por la escalada enfrentan 
desafíos y riesgos cada vez ma-
yores.

Estos accidentes han dejado 
una marca indeleble en la región, 
conocida por sus picos desafian-
tes y paisajes impresionantes. Los 
escaladores, tanto novatos como 
experimentados, han caído vícti-
mas de la impredecibilidad de la 
montaña. A pesar de ser su mayor 
pasión, la escalada ha cobrado un 
precio alto este año.

Las razones detrás de esta 
serie de tragedias son diversas y 
complejas. Se destacan factores 
como las condiciones climáticas 
cambiantes, la falta de experiencia 
en algunos casos y los desafíos 
inherentes de escalar montañas 

de gran altitud. Los guías de 
montaña también han sido 
afectados, ya que se enfren-
tan a la presión de garantizar 
la seguridad de sus clientes 
mientras luchan contra los 
elementos y la incertidumbre 
de la montaña.

Este artículo profundizará 
en las historias de las vícti-
mas, explorará las circuns-
tancias de cada accidente y 

analizará las medidas que se 
están tomando para mejorar 
la seguridad en la región. A 
medida que la comunidad de 
escaladores reflexiona sobre 
estas tragedias, se plantean 
preguntas cruciales sobre 
cómo equilibrar la pasión por 
la montaña con la necesidad 
de salvaguardar vidas hu-
manas.

(Huaraz Noticias)
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En céntrica discoteca de Huaraz se produce balacera

DIVINCRI investiga a 
peruano y venezolano  

La población caracina que se en-
cuentra consternada deEl ciudadano de 
nacionalidad venezolana de 26 años de 
edad, Jonathan Manuel Smith Sareño, 
denunció haber sido víctima de algunos 
empleados de seguridad del local noc-
turno Mega Encanto que funciona en la 
esquina del jirón Comercio con el pasaje 
Villarán Loli.

De acuerdo a la información propor-
cionada por el coronel PNP José San-
tillán, jefe de la DIVINCRI Huaraz, dijo 
que fue una pelea entre dos personas 
en el interior de la Discoteca en donde 
el ciudadano venezolano habría sido 
objeto de amedrentamiento por parte 
de un vigilante del local de nacionalidad 
peruana que al cierre de la presente in-
formación se encontraba como no habido.

La autoridad policial dijo que se han hallado tres 
casquillos de proyectil de arma de fuego en el lugar 
de la balacera cuyos hechos son materia de inves-
tigación porque hasta el momento no se ubica el 
arma de fuego.

Los hechos se habrían suscitado a 
las 05.30 horas de ayer lunes y siendo 
las 06.20 fue puesto en conocimiento de 
los miembros de seguridad ciudadana 
de Huaraz, que manifestaron que la pe-
lea abarcó la vía pública y por lo menos 
unas 7 personas entre venezolanos y 

peruanos se encontraban inmersos 
en la pelea callejera.Todo indica que 
la discoteca estaría en infracción al no 
cumplir el horario establecido para la 
atención al usuario que es por norma 
hasta las 03.00 horas. Se investiga. 
(Arnaldo Mejía Bojórquez)

Operan con éxito a niñita 
de 3 años en Lima

Ariana tenía una 
malformación con-
génita en su nariz

La familia de la niña Ariana 
quien nació con una malforma-
ción congénita en su naricita, hay 
logró ser operada en la ciudad de 
Lima en el hospital Del Niño en 
San Borja; ayer el ex PNP José 
Terán Vigo, nos indicó que la ope-
ración fue un éxito y la menor se 
encuentra en recuperación.

De igual modo el ex policía 
agradeció a la población huara-
cina y a los empresarios por el 
desprendimiento que han tenido 
para apoyar económicamente a 
la niña para la delicada interven-
ción quirúrgica.

De igual modo la madre de la 
menor, Matilde Mautino Guerre-

ro, agradeció profundamente 
por este apoyo que fue de gran 
corazón y a los medios de co-
municación que tuvieron una la-
bor preponderante en especial 
a Prensa Regional que estuvo 
solicitando la ayuda para el via-
je de la familia que vivió en Lima 
durante varias semanas para 
hacer posible esta intervención.

La niña nació con un mal 
congénito en su nariz el cual 
requería atención médica espe-
cializada en la ciudad de Lima. 
Por el momento hacemos un 
nuevo llamado a los buenos co-
razones de Huaraz para ayudar 
económicamente a la familia y 
Ariana Sheila Aquiño Mautino 
de tan solo tres años pueda te-
ner una feliz Navidad. (Arnaldo 
Mejía Bojórquez)

Áncash: anuncian lluvias de moderada a 
fuerte intensidad

Según el Senamhi las preci-
pitaciones pluviales serán hoy 
martes, miércoles y jueves.

Desde hoy martes 12 al 
jueves 14 de diciembre se 
presentarán precipitacio-
nes (nieve, granizo, agua-
nieve y lluvia) de modera-
da a fuerte intensidad en la 
sierra, informó el Servicio 
Nacional de Meteorología 
e Hidrología (Senamhi) del 
Perú.

Entre los departamen-
tos de posible afectación se encuentran 
Áncash, Apurímac, Arequipa, Ayacucho, 
Cusco, Huancavelica, Huánuco, Ica, 
Junín, La Libertad, Lima, Moquegua, Pas-
co, Puno  y Tacna.

Según el aviso, se espera la ocu-
rrencia de granizo en zonas por encima 
de los 2800 m s. n. m. y nieve en loca-
lidades sobre los 4000 m s. n. m., de la 
sierra centro y sur. Estas precipitaciones 

estarán acompañadas de descargas eléctricas y ráfagas de 
viento con velocidades cercanas a los 35 km/h. Asimismo, 
se prevé lluvia dispersa en distritos de la costa centro.Hoy, 
martes se esperan acumulados de lluvia próximos a los 12 
mm/día en la sierra norte y alrededor de los 15 mm/día en 
la sierra centro y sur.

En Áncash, las provincias que serían afectadas son Hua-
raz, Antonio Raimondi, Asunción, Bolognesi, Carhuaz, Car-
los Fermín Fitzcarrald, Huari, Huaylas, Mariscal Luzuriaga, 
Ocros, Pomabamba, Recuay, Sihuas y Yungay. 

(Ronald Montoro Y.)

Alcalde inspeccionó trabajos 
de reforzado en el río Chavín

La Municipali-
dad de Indepen-
dencia ha iniciado 
acciones preventi-
vas para enfrentar 
los desafíos de 
des bo r dam ien -
to del río Chavín 
(Peka Huanku). 
Ante incidentes 
previos de de-
rrumbes en la vía 
de acceso debido 
al aumento del 
caudal durante 
lluvias intensas, 
la Unidad de Ges-
tión del Riesgo de 
Desastres ha ini-
ciado trabajos de descolmatación y reforzamiento 
de márgenes con roca al volteo a lo largo de 1000 
metros lineales.

El alcalde de Independencia Ladislao Cruz Villa-
chica, inspeccionó los trabajos y sostuvo que estas 
medidas no solo buscan garantizar la estabilidad 
de la vía principal hacia el Centro Poblado de Cha-
vín, sino también proteger la ruta hacia la laguna 
Radian. 

El plan incluye la alineación del cauce del río, 
así como la descolmatación estratégica en la 
Quebrada Acoshehua, en el Centro Poblado de 
Monterrey, y la descolmatación del río Paria en 
el caserío de Cantu. Estas acciones subrayan el 
compromiso de la municipalidad con la seguri-
dad y bienestar de sus habitantes, fortaleciendo 
la resiliencia comunitaria ante eventos climáti-
cos adversos.

(Oficina de Imagen MDI)
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Maestra muere tras dar a luz a gemelas 
mientras esperaba un traslado aéreo

La profesora Axi Chujutalli Li-
nares tenía cita para el 7 de di-
ciembre, debido a que llevaba un 
embarazo riesgoso, pero no pudo 
viajar para su control, debido a 
que la UGEL de Requena no ha-
bía cumplido con los pagos a los 
maestros, según el director del 
colegio. 

La profesora Axi Chujutalli Linares, de 26 años, 
perdió la vida luego de dar a luz a sus bebés gemelas 
en la comunidad de Nuevo Liberal, en el distrito de 
Maquia, en la provincia de Requena, en Loreto, lue-
go que la avioneta que la iba a trasladar al Hospital 
Essalud de Iquitos tardara más de cinco horas, se-
gún informó el director del plantel, Augusto Fatama.

El director dijo a RPP que la docente fue evacuada 
en bote durante una hora hasta la posta del sector 
San Roque, luego que sufriera una hemorragia en 
su vivienda, ya que en su comunidad solo hay un 
botiquín. 

En el lugar pidió el traslado aéreo de la maestra a 
Essalud, debido a su delicada condición, pero lue-
go se ordenó su suspensión, dado que fue dada por 
muerta en un primer momento.

Minutos después reaccionó, por lo que nuevamen-

te convocaron a la 
avioneta, arribando 
cinco horas después 
al lugar con especia-
listas que solo cer-
tificaron el deceso 
y evacuaron a las 
gemelas prematu-
ras, con siete meses 
de vida gestacional, 
hasta el Hospital 
Essalud III de Iqui-
tos.

“Tuvo una obs-
trucción placentaria, 
seguida de hemorra-
gia; por tanto, cuan-
do la avioneta llegó, 
ya la maestra había 
fallecido, dejando en 
vida a sus dos bebés”. manifestó el director del hos-
pital.

EsSalud indicó que la demora del envío de la ae-
ronave se debió a la información incorrecta brindada 
por el serumista que atendía a la docente, al suspen-
der la referencia al dar por fallecida a la mujer. 

De acuerdo al seguro social, la ambulancia aérea 
fue solicitada nuevamente un hora después al comu-
nicarse que la docente “había revivido”, pero ya era 
tarde para llegar a tiempo y salvar a la mujer. 

NO PUDO IR A SU CONTROL 
PORQUE NO TENÍA PARA LOS PASAJES
Según informó Fatama, la docente tenía cita para 

el 7 de diciembre, por que llevaba un embarazo ries-
goso, pero no viajó a Iquitos para su control, debido 
a que la Unidad de Gestión Educativa Local (UGEL) 
de Requena hasta ahora no cumple con los pagos 
del mes de noviembre a los maestros.

Sobre la situación de las bebés gemelas de la do-
cente, Essalud informó que fueron referidos al Hos-
pital Regional de Loreto.          (rpp.pe)
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Wanda del Valle es 
“totalmente manipuladora”
Coronel Revoredo 

responde a ‘be-
becita del crimen’ 

que negó haber 
ofrecido 40 mil 

dólares por su ca-
beza

Es una persona totalmente ma-
nipuladora”, afirmó el coronel PNP 
Víctor Revoredo, jefe de la División 
de Investigación de Homicidios de la 
Dirincri, luego de que Wanda del Valle 
Bermúdez negará que haya ofreci-
do 40 mil dólares por su cabeza tras 
la muerte de su pareja Christopher 
Fuentes, ‘Maldito Cris’.

“No soy psicólogo, criminólogo, 
pero ella es una persona totalmente 
manipuladora. Primero dice su abo-
gado que le notificaron tarde; luego 
cambió de estrategia y quería some-
terse a la terminación anticipada.

 Eso es porque acepta la comisión 
del delito, no creo que más duda pue-
da haber al respecto”, declaró Revoredo a Perú 21.

En la audiencia en la que recibió 18 meses de prisión 
preventiva por el delito de conspiración para el sicariato 
en agravio del coronel Revoredo, ‘la bebecita del crimen’ 
dijo: “Señor Víctor Revoredo, no tengo intenciones de 
hacerle daño y no tendré intenciones de hacerle daño…”.

EXPULSIÓN
Con respecto al mecanismo legal con el cual la vene-

zolana vinculada al El tren de Aragua llegará a Perú para 
rendir cuentas a la justicia, el coronel Revoredo reiteró 
que “ella es candidata a la expulsión, por el arraigo mi-
gratorio —fue candidata a ser refugiada— y otros presu-
puestos.

SABÍA QUE
El 6 de diciembre, día en que fue capturada en San An-

drés de los Altos, en Colombia, Wanda del Valle llevaba 
gorra y mascarilla.

Cuando el FBI y la Policía colombiana la captura, ella 
relata que está embarazada y enseña una prueba rápida 
que no estaba a su nombre.  

“LAS AMENAZAS DE LA 
BEBECITA DEL CRIMEN”   

Wanda del Valle, pareja del abatido delincuente vene-
zolano, que fue capturada en Colombia, habría ofrecido 
40 mil dólares por la cabeza del jefe de la División de 
Investigación de Homicidios

LA HISTORIA   
Tomarán precauciones. Luego de que se revelara que 

Wanda del Valle Bermúdez, alias ‘Bebecita del Crimen’, 
expareja de Christopher Fuentes Gonzales, ‘Maldito Cris’ 
y una de las principales integrantes del Tren de Aragua, 
ha ofrecido 40 mil dólares por la cabeza del coronel PNP 
Víctor Revoredo Farfán, el Ministerio del Interior ha toma-
do la decisión de reforzar la seguridad del jefe de la Divi-

sión de Investigación 
del Homicidios.

CORONEL REVO-
REDO RESPONDE 
A LAS

AMENAZAS DEL 
‘TREN DE ARAGUA’: 

“SERÁN
PARTE DEL 
HISTÓRICO 
POLICIAL”

“El coronel Revo-
redo continúa siendo 
víctima de amenazas, 
estamos conscientes 
de ello, tengo la infor-
mación de cerca. 

Estamos reforzan-
do la seguridad del 
jefe policial”, informó 
el titular del sector, Vi-

cente Romero.
Al respecto, el coronel Revoredo señaló: “Esta dama, 

acá, en Perú, no va a venir a amenazar. Sus amenazas 
nos fortalecen. No vamos a cesar hasta capturarla, ya 
sea acá o en el extranjero”.

.“No vamos a cesar hasta ubicarla, ofrezca lo que 
ofrezca. Es mejor que te pongas a derecho porque la Po-
licía Nacional, en un debido proceso y respetando lo que 
usted no respeta, venimos haciendo las diligencias para 
que usted responda (ante la justicia)”, añadió el jefe de la 
División de Homicidios.

Con este fin, el jefe de la División de Investigación de 
Homicidios indicó que han enviado un documento reser-
vado al Ministerio Público, con elementos de convicción 
debidamente fundados, con la finalidad de lograr la de-
tención nacional e internacional “de esta irrecuperable” 
por los delitos de conspiración, en la modalidad de ten-
tativa de sicariato.

UN PRECIO POR SU CABEZA
Revoredo recordó que a mediados de abril, en Lurín, 

fue detenido el hermano putativo de ‘Maldito Cris’, Br-
yan Jiménez Marcano, en una casa de playa. “Allí se 
encontraron mensajes enviados por WhatsApp, en los 
que ‘Wanda’ arengaba a atentar contra el suscrito”, ma-
nifestó.

NO SE AMILANA. 
“Es una desesperación ante la desarticulación cons-

tante del Tren de Aragua, irrecuperables que no van a 
tener el espacio que tuvieron en su país. 

El Tren de Aragua será parte del histórico policial en su 
momento”, recalcó.

CAMBIÓ SU ASPECTO
A inicios de julio, la PNP informó que Wanda del Valle, 

quien sería la encargada de coordinar asaltos y asesina-
tos, estaría siendo protegida por cómplices de ‘Maldito 
Cris’, pues habría sido amenazada por mafias enemigas 
que buscan acabar con su vida.

Por esa razón, se habría realizado una serie de cam-
bios físicos – con cirugías estéticas - para no ser reco-
nocida y, de esta manera, intentar fugar del país sin pro-
blemas.  

(Peru21.pe  -  eltrome.pe)
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timos años, tiene in-
fraestructura impor-
tante”.

Por último, el es-
tratega habló de lo 
que cree del jugador 
peruano y cómo ve a 
las divisiones menores 
en el país de cara al 
futuro.

“El jugador siempre 
ha tenido cualidades 
técnicas. Hay que or-
ganizarlos y entrenar-
los. Nuestra experien-
cia con nuestro grupo de futbolistas en la ‘U’ fue una respuesta 
de excelente para arriba. Hay, en la mayoría, buena genética. 
Hoy por hoy están desfasados en general en los trabajos de los 
juveniles. No se ve un potencial a un corto plazo por lo menos 
en cantidad. Si me preguntan algo que hoy no estaría por ahí 
en las mejores condiciones y que te deja pensando qué va a 
pasar en el futuro, es ese trabajo en juveniles. No te hablo a 
nivel selección, sino a través de los clubes”, apuntó.

La Federación Peruana de Fútbol (FPF) traba-
ja para ultimar detalles sobre el cese definitivo de 
Juan Reynoso como entrenador de la Selección Pe-
ruana; mientras tanto nuevos nombres aparecen 
en la agenda, aunque hay uno de ellos que siem-
pre se encuentra firme: Ricardo Gareca.

Gareca, que llevó a Perú a un Mundial después 
de 36 años, fue consultado sobre la posibilidad de 
regresar a la Selección Peruana, en la que estuvo 
como DT desde el 2015 al 2022.

“Perú es un país al que quiero, pero como se dio 
la cronología no tendría sentido. 

En el sentido deportivo no lo encontraría sen-
tido que Perú me venga a buscar ahora después 
de perder seis partidos, en una situación tan incó-
moda”, señaló en el canal de YouTube de Mauricio 
Loret de Mola y Michael Succar.

El ‘Tigre’ Gareca agregó que no cree que la FFP, 
cuyo presidente es Agustín Lozano, contemple su 
retorno al ‘equipo de todos’ que actualmente se 
ubica en el último lugar de las Eliminatorias Sud-
americanas.

“Al no darse las condiciones para continuar, 
como no se dieron, entendimos que no estaban 
conformes con nuestra manera de trabajar, por 
eso no lo veo sentido de poder ver si podemos tor-
cer algo.

 No porque uno no quiera volver al país para 

dirigir la selección, sino que tampoco lo 
hallo por parte de la federación”, apuntó.

¿Volverá a Perú en caso haya cambios 
en la FPF?

Asimismo, a Gareca le consultaron si 
manejaba volver a Perú en caso se renue-
ve los máximos cargos de la FPF.

“Cómo no voy a analizar de un país 
que nos dio todo y encima que nos dio la 
oportunidad de ir a un Mundial el cual se 
me negó como jugador, de ir a un Mun-
dial después de 36 años, hemos vivido co-
sas fuertes”, sostuvo.

Gareca también agradeció la ovación 
que recibió de los hinchas de Sporting 
Cristal en la despedida de Carlos Loba-
tón.

“No lo esperaba porque con Cristal no 
me une nada y al contrario, yo cómo di-
rigí la ‘U’ quizá a lo mejor pude haber 
encontrado algo porque hay rivalidades, 
porque Cristal es un grande, Alianza es 
un grande. 

Por eso tenía duda de cómo me iban a 
recibir; sin embargo, me recibieron ma-
ravillosamente y le estoy eternamente 
agradecido a la hinchada y a la gente de 
Cristal”, culminó.

“Hemos vivido cosas fuertes”: Ricardo Gareca 
se pronunció sobre posible regreso a Selección 

Ante la inminente salida de Juan Reynoso, Ricardo Gareca se refirió a la Selección Peruana. 
Además agradeció el apoyo de los hinchas de Sporting Cristal. 

Jorge Fossati habló nuevamente con la 
prensa uruguaya y respondió sobre los contac-
tos con la Selección Peruana.

Jorge Fossati es la primera opción de par-
te de la Federación Peruana de Fútbol (FPF) 
para que se convierta en nuevo técnico de la 
Selección Peruana en reeemplazo de Juan Re-
ynoso.

En un inicio, Jorge Fossati dio breves decla-
raciones sobre la intención de la FPF de tener-
lo, pero ahora el aún entrenador de Univer-
sitario de Deportes no se esconde y responde. 

Este miércoles dio una entrevista a Esto es 
Fútbol 1010 de Carve Deportiva y habló de los 
contactos que se han dado desde la Videna en 
los últimos días, aunque mencionó que tiene su 
mente puesta en la tienda crema.

“Por el momento enfocado en lo que es la 
temporada 2024 con Universitario. Veremos 
qué pasa en las próximas horas. No quiero ser 
reiterativo, no niego las cosas que son reali-
dad, que hubo contactos. Está todo indefinido 
hasta que me llegue la constancia oficial que 
está todo definido con el técnico de la selec-

ción que está. Por otro lado, no voy a extender mucho 
esto”, dijo Fossati.

Jorge Fossati, la ‘U’ y la 
Selección Peruana
Posteriormente, se le preguntó sobre la comodidad 

que ha sentido en la ‘U’ desde su llegada cuando arri-
bó por Carlos Compagnucci.

“Hemos recibido en Perú muchísimo cariño y respe-
to, de la afición peruana y sobre todo del hincha de 
Universitario. 

Hemos tenido también problemas extradeportivos 
que fueron fuertes y complejos. 

Todo ha sido superado gracias a Dios y por la capa-
cidad de mi cuerpo técnico. La gloria en las finales nos 
tocó a nosotros”, mencionó.

Más adelante, Jorge Fossati apuntó que “Gregorio 
Pérez fue de los primeros que cuando se enteró, me 
entusiasmó y llamó para decirme que era un gran 
club. 

Me dio un montón de detalles y la verdad que lo 
comprobé in situ. Solo con decirte que la hinchada de 
la ‘U’ es como tres poblaciones uruguayas juntas. Ya 
con eso te habla de la magnitud del club. 

A pesar de serios problemas económicos en los úl-

¿Fossati se queda en Universitario? “Por el momento 
estoy enfocado en la temporada 2024”, dijo


